

SUSCRIPCIONES

En Orense, un mes . . . 1 pla.
Fuera, trimestre. . . . 3 »
Extranjero, semestre. 9 »

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 8 de Enero de 1899.

ANUNCIOS

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

NÚM. 65

Año 2.º

CUESTIONES

DE

PALPITANTE INTERÉS

De las cuestiones que trata la prensa, las de mayor importancia son las referentes á la triste y arriesgada situación de nuestros compatriotas prisioneros de los tagalos, y á la solución que pueda tener la crisis política.

La primera de estas cuestiones merece, por su naturaleza, atención preferente, estando, por tanto, justificadas las gestiones que el Gobierno viene haciendo para rescatar hermanos nuestros que están pasando los unos por muchas privaciones, los otros por grandes penalidades y todos por una situación difícil y escabrosa.

Por todos los medios se ha procurado obtener esta libertad, á que se resisten los tagalos, y hoy la mediación de las autoridades americanas en Manila quizá no sea tan eficaz como fuera de desear, á causa de la tirantez de relaciones entre los americanos y los hijos del país.

Debe, sin embargo, perseverarse en la ineludible y hermosa tarea de redimir á toda costa los españoles prisioneros, y es seguro que así lo hará el Gobierno, aunque comprenderán las personas imparciales que hoy no dispone de medios muy eficaces para el logro inmediato de sus propósitos.

La otra cuestión que agitan estos días mucho los periódicos, es la cuestión de la crisis, oyéndose con tal motivo los cálculos más contradictorios, pues mientras unos periódicos creen que han de seguir los liberales, otros estiman que dentro de tres ó cuatro días será Gobierno los conservadores.

Por cima de este pugilato de pasiones y de intereses, palpitan dos corrientes que deben seguirse con atención.

Al interés público conviene, en efecto, que alrededor del Sr. Silvela se concentren todas las fuerzas que le son afines, y que le ayuden en esta obra los elementos más ó menos regionalistas que siguen al general Polavieja.

Los liberales, á su vez, no pueden desconocer que las circunstancias no son para programas cerrados ni para delimitaciones estrechas, y desde luego podrían ser el núcleo de una concentración liberal, á que prestaran su concurso los republicanos, convencidos de la esterilidad de sus esfuerzos como partido.

Es una lástima que hombres sanos de corazón y de gran inteligencia, no presten su concurso personal á la obra de un Gobierno liberal; con lo cual serían más eficaces sus principios democráticos, y ayudarían con fortuna á aquellos liberales históricos que, como ellos, aborrecen los estragos del caciquismo y desean una mayor sinceridad en el régimen constitucional y parlamentario.

MINUTA

LA ILIADA

Sois dioses crueles é inexorables. ¿No quemó Héctor en vuestro honor sus toros más gordos y sus cabras más hermosas? Y ahora no queréis ni aún salvar su cadáver, ni devolverlo á su esposa, á su madre, á su padre, á su hijo y á su pueblo para que lo consuman sobre la pira y celebren sus funerales. Pero habeis decidido favorecer al cruel Aquiles, cuyo espíritu carece de equidad y cuyo pecho encierra un corazón inflexible: semejante al león que, cediendo á su furor, á su fuerza y á su valor indomable, cae sobre un rebaño para convertirlo en su pasto. Aquiles se despoja de toda piedad, y no conoce ya el pudor, ese sentimiento favorable á los humanos que lo observan, y dañoso para los que lo han desterrado de su alma. Sucede muchas veces que un mortal pierde el ser que más quería, su hermano ó su hijo; y, sin embargo, cuando lo ha llorado largo tiempo pone un término á su aflicción, porque el destino ha otorgado á los hombres un alma paciente en los dolores; pero Aquiles, después de haber inmolado al divino Héctor, lo ata á su carro y lo arrastra alrededor de la tumba de su fiel amigo. En verdad que semejante encarnizamiento no es ni conveniente ni útil: que tema, á pesar de su valor, excitar nuestra cólera, puesto que en su furor así ultraja el polvo insensible.

HOMERO

De agricultura

Faenas agrícolas del mes de Enero

Gran cultivo.—El intermedio de las fiestas de Navidad á Reyes, que constituye una época de recogimiento y expansión en el seno de la familia, se consagra á formar el inventario, á terminar los registros y ultimar los libros de la contabilidad, á fin de poder liquidar definitivamente las cuentas del año anterior y saber el saldo que resulta, en favor ó en contra, por consecuencia de las operaciones culturales que han tenido lugar en la granja todo el año que ha espirado. También se destina este paréntesis de descanso en los trabajos de campo á recorrer los aperos de labranza y arreglarlos para que estén dispuestos antes de reanudar los trabajos del campo.

Si empezase lluvioso el mes, deben seguir suspendidas las labores y maniobras exteriores, hasta que abra el tiempo; pero si por el contrario, reinasen hielos, hay que proceder á llevar y tender los estiércoles muy consumidos en las heredades que han de sembrarse de frutos de primavera. Pasados los hielos se cubrirán los abonos, si está la tierra en sazón, dándole una labor de arado.—Se pasará la grada para arrastrar las cañas de rastrojo, palos ó matas, y el rulo liso para sentar las tierras sembradas que hubiesen quedado huecas ó levantadas por la acción de las heladas.

Conviene entarquinar los prados durante los grandes hielos, con las aguas de lluvia que atraviesan las calles y caminos. Transcurridos los hielos se pasará una grada ligera para peinar los céspedes que constituyen las praderas, y se las beneficiará con abonos pulverizados ó líquidos.

Arboles y viñedo.—Se cortan los árboles cuya madera ha de utilizarse, se podan y mordan los olivos, aprovechando el ramón para el ganado lanar y vacuno; se practica igual operación con los demás árboles, pero absteniéndose de hacerlo en las horas que hiela; se arreglan las espalderas, se aclara y olivan las encinas y se persiguen con insistencia los sitios en que anidan los insectos.

Este mes se utiliza también para practicar hoyos en que plantar árboles y arbustos.—Se

continúa la poda de las viñas en los países meridionales, y empieza en algunas provincias del interior, apenas cesan los hielos, que son tan contrarios á esta operación. Se prosigue la recolección de la aceituna.

Bodega.—Deben reconocerse con frecuencia en este mes los cellos ó aros de las cubas, por la facilidad con que estallan al contraerse con los frios.—Se aprovechan los hielos para tratar los vinos por el frío, como medio de conservación; se reinchan las tinajas, cubas y toneles que contienen vinos nuevos, y se clarifican y trasiegan los viejos.—Continúa la actividad en los molinos de aceite.

Ganadería.—Se encierran los ganados y animales de labor en los establos y tenadas, suministrándoles pienso moderado y aguas blancas, para no salir sinó con buen tiempo y piso oreado; y esto desde las diez de la mañana hasta las cuatro ó cinco de la tarde. Ha de procurarse que tengan cama abundante y seca, que se renovará con frecuencia.—Han de limpiarse también los cebones de toda clase y vacas de leche, dándoles la mitad del pienso en empajadas, raíces y hojas cocidas y sazonadas con sal. En estos encierros del ganado deben aprovecharse el ramón y monda de los olivos, álamo negro, acacias y demás árboles de las alamedas: también se ha empezado á utilizar con el mismo objeto los sarmientos de las viñas convenientemente majados y mejor aún sus graznas ó serrín obtenido con aparatos especiales.

(De la Revista Agrícola Castellana.)

VARIEDADES

Un rival del acetileno

The Iron Age da cuenta de un gas, (el etileno, que hará competencia al acetileno para el alumbrado), obtenido de los residuos en la fabricación del hierro por el método de los altos hornos.

La escoria, en efecto, es convertida en carbolito, (compuesto que encierra calcio, aluminio, carbono y silicio) que desprende el etileno bajo la influencia del agua. El poder iluminado es quince veces superior al del gas de hulla.

La obtención del carbolito es sencilla; con la escoria y el cok pulverizado, se forma una masa que se coloca entre los electrodos de carbón de una batería; siendo el cok buen conductor y la escoria aisladora, se producirán una serie de arcos voltaicos en la masa que elevarán extraordinariamente su temperatura. La conversión se completa en 20 minutos.

Patología

Mr. Marcey ha presentado en nombre de los señores Gasuc y Londe una nota sobre un caso de myxedemia tratada por la ingestión del cuerpo tyroides.

Mediante la radiografía se pudo ver, en un sugeto de 20 años cuya talla era de un metro y cuyo esqueleto no tenía más desarrollo que el de un niño de tres años, los progresos conseguidos en cinco meses de tratamiento, que fueron: un crecimiento en la talla de seis centímetros y un desarrollo en el esqueleto correspondiente al de un joven de 15 años.

De la Region

La Coruña.

Ha tomado posesión de su cargo la nueva Junta directiva de la Asociación de Clases pasivas de esta capital.

La componen los señores siguientes:

Presidente, D. Emeterio Rey Veira; vice, D. José Montojo Ramonde; vocales, D. Timoteo García Casarrubia, D. Cayetano González

Díaz, D. Antonio Nogueiras Mondelo y D. Tomás Ojea Cahibe; tesorero, D. José López Zapata; vice, D. Andrés Fernández Pardo; secretario D. Camilo Navarrete Melín, y vice, don Esteban Martínez Otero.

Va á construirse en la Puebla del Caramiñal un edificio destinado á escuela de niños y niñas.

En el último mercado celebrado en el Campo de la Leña se cotizó el trigo á 4 pesetas ferradoj el maíz á id. id; centeno á 3'50 id. y habas blancas á 6'50.

En la Plaza de María Pita ha quedado instalada una nueva grúa de madera, de igual sistema que la de hierro para elevar los bloques que allí hay depositados.

La vía que servía para el tránsito de las vagonetas se está reconstruyendo.

En breve comenzará de nuevo el transporte de los bloques de la citada plaza.

Santiago.

Después de seis años de servicio en la Isla, ha regresado de Cuba el capitán de la Guardia civil Sr. D. Lino Ruiz, que estuvo al frente de esta Comandancia.

También ha regresado el cura castrense don Eduardo Carril Campero, hijo de esta ciudad.

Renunció el cargo de portero del hospital de San Lázaro el que lo desempeñaba Ramón Cebey.

Se nombró interinamente para el mismo cargo á Manuel López Barreiro.

Abrió un nuevo abono por 15 funciones la compañía de zarzuela del señor Berges.

En el Círculo católico de obreros ha dado una conferencia sobre los vinos, el profesor auxiliar de farmacia señor Gigirey.

Lugo.

El tren mixto del jueves, que pasó por esta estación á las once y media de la mañana, conduca el batallón cazadores de las Navas, que desembarcó en la Coruña, procedente de Cuba.

Ha sido agraciada con la medalla de oro la digna presidenta de las damas de la Cruz Roja de esta ciudad, Excm. Sra. D.ª Valentina Valentín, esposa del señor gobernador militar de esta plaza.

Vigo.

Por inopinado descuido de un obrero, se vino á tierra un tinglado provisional de *La Molinera Gallega*.

Los escombros, alcanzaron á cinco mujeres produciéndoles contusiones y rasguños de escasa importancia.

Precios que alcanzaron los cereales en el mercado celebrado el jueves:

Trigo, 18 ferrado.

Maíz, 15.

Centeno, 12.

Cebada, 14.

Menudo, 12.

Habichuela, 24.

La gran Prensa

El Liberal

Aplauda al Gobierno por haber autorizado al general Rios para tratar directamente con el titulado gobierno filipino lo que sea pertinente á la inmediata libertad de los españoles prisioneros.

También le felicita por el total indulto de la prensa, acordado en el Consejo de ministros del día 5.

Así resultará—dice—que en las Pascuas del año que empieza habrá alguna alegría, que servirá de lenitivo á los dolores del año que terminó.

Heraldo de Madrid

Lamenta que se ocupe la prensa con verdadero encarnizamiento en volcar en la vía pública, entre el fango de la calle, cuánto somos y sentimos, cuánto padecemos y gozamos; nuestros odios y nuestros amores; las costumbres mezclando lo trivial y lo trágico para que sirva de pasto á una muchedumbre ávida de «almorzar con el chismorre» y de cenar con el escándalo.

Pregunta en nombre de cuál ley ni de qué derecho se puede lanzar sobre las piedras de la calle la vida íntima de cualquiera que sólo á ese cualquiera pertenece.

Pero no es culpable de ello solamente el periodista que obra movido por una fuerza misteriosa; lo es también el público que no se contenta sino cuando el periodista corta y raja, produciendo heridas que manan sangre, único tributo que satisface la instintiva crueldad de unos y otros.

El Imparcial

Suponiendo que el Sr. Aguilera se ocupa en sumar elementos para hacer una manifestación imponente de entusiasmo del pueblo de Madrid al Sr. Sagasta por haber recobrado la salud, crítica en tono festivo al gobernador de Madrid por olvidarse de garantizar la seguridad personal, que, según *El Imparcial*, es casi nula en Madrid y su provincia; de cerrar las casas de juego; de perseguir á los timadores de todas clases que pululan por todas partes; de impedir que las palomas torreras crucen á bandadas por calles y plazas, y de que no se abran para tanto delincuente las puertas de la cárcel celular.

El Nuevo País

Rebate afirmaciones que hace *El Imparcial* respecto á la unión de Silvela y Polavieja.

Como tal unión no pudo hacerse cuando ambos, aislados, se creyeron fuertes, hay que creer, si ahora es un hecho, como afirma *El Imparcial*, que lo que no pudieron lograr la identidad de principios ni súplicas de amigos, lo lograría la identidad de fines ó el temor de que por descuidados se les vaya de las manos el poder.

De todo ello se deduce que aquellos fines patrióticos que, según los partidarios de Silvela y Polavieja, eran los móviles de su política, no son nada ante los mezquinos intereses personales, ante la satisfacción de ambiciones que nada tienen que ver con los altísimos intereses de la patria.

LA GACETA

Presidencia.—Real decreto concediendo indulto de las penas impuestas á los sentenciados por delitos cometidos por medio de la imprenta, grabado ú otro medio mecánico de publicación.

Fomento.—Real decreto estableciendo en Bilbao una Escuela de ingenieros industriales.

Gracia y Justicia.—Real orden jubilando á D. Manuel Núñez González, registrador de la propiedad de Villalba.

AL PUEBLO DE ORENSE

Al participar á mis convecinos, en Agosto último, el establecimiento de la Tahona reguladora en esta capital, excitábles al propio tiempo á que prestasen su cooperación á la obra, toda vez que del pueblo era y para el pueblo se hacía, aprovechándose por tanto éste de sus beneficios.

Mis temores, entonces expuestos, de que al iniciarse la baja por los que antes ejercían el monopolio, no concurriese el público á la tahona del municipio, se han realizado, pues tengo ocasión de observar que desde que las demás tahonas expenden el pan al mismo precio que la reguladora, disminuye notablemente el consumo en ésta.

Tal proceder por parte del público, primero y único interesado en que la empresa no se malogre, es ciertamente inexplicable, tratándose de asunto tan vital y que tanto afecta á sus propios intereses.

Precisamente en las actuales circunstancias, cuando el Ayuntamiento se preocupa en llevar á feliz término la construcción de un horno que sea garantía permanente de la mejora realizada, esta apatía de no cambiar de conducta el vecindario, viene á ser obstáculo suficiente á hacer irrealizable la obra.

Nada hasta ahora hizo el pueblo en obsequio de sí mismo.

Comprar donde se expende la mercancía á más bajo precio, es elemental y de conveniencia exclusiva. Pues hasta aquí llegaron las molestias del público.

Concurrir á la tahona reguladora cuando en ésta se expende á igual precio que en las demás, no sacrificio, pero algo de deferencia significa, y esto ya no se quiere hacer.

Así resulta juzgando de los hechos, áun cuando causas de otra índole, sostenidas quizás por las encargadas de realizar la compra, pudieran dificultar este proceder.

A evitarlo, os propongo que remitais á esta Alcaldía, una nota firmada por los cabezas de familia, en la que conste el número de kilos de pan que necesitan para el consumo diario, y el compromiso de abastecerse en la tahona reguladora. Esto servirá de base para la cantidad de harina que ha de elaborarse, y de garantía al propio tiempo para los pedidos de la tahona.

Atento á vuestros intereses más que vosotros mismos, debo daros otra vez la voz de alerta excitándoos para que no los abandonéis. Si á pesar de esto persistiéseis en la indiferencia actual, vuestra y no mía sería la culpa de lo que sucederos pudiera en el porvenir.

Se os presenta ocasión para que sin el menor sacrificio podáis tener un horno, garantía como os he dicho, de asegurar la reforma implantada. ¿No lo queréis? Sea; pero tened en cuenta el triste ejemplo que vais á dar de una apatía harto censurable.

Preciso es que os penetreis de que no todo se ha de hacer por los Ayuntamientos y por los Gobiernos. En la ocasión presente menos no puede pedirnos vuestro alcalde.

I. MERUENDANO.

Orense, Enero 7 del 99.

CARTERA LOCAL

En otro lugar de este número podrán leer nuestros suscriptores la alocución que el celoso alcalde Sr. Meruendano dirije al vecindario de esta capital.

Justas y oportunas nos parecen las razonadas advertencias que hace á sus convecinos la primera autoridad popular de Orense, no dudando que han de ser atendidas por el beneficio que la tahona municipal ha proporcionado á todas las clases sociales, y porque al hacerlo así defienden sus intereses y evitan que se ejerza en lo sucesivo un monopolio, al que vino á poner coto la iniciativa é incansable actividad de nuestro alcalde, eficazmente secundado por la corporación que con general aplauso preside.

En el tren correo ascendente de ayer ha pasado por la estación de esta capital, con dirección á Madrid, D. Manuel del Palacio.

Hoy desembarcará en Barcelona el bizarro capitán de ingenieros D. Laureano Macía Valcarcel, hermano de nuestro querido amigo el diputado provincial D. Darío.

Con tal motivo éste y otro hermano suyo, don Demetrio, salieron con dirección á aquel punto á fin de recibirle y dar un apretado abrazo al pundonoroso y valiente militar que ha hecho toda la campaña de la isla de Cuba.

Sea bienvenido el distinguido é ilustrado capitán.

La familia de D. Manuel Rodríguez Lopez (q. e. g. s.) nos ruega hagamos pública su gratitud á todas las personas que asistieron á las Misas celebradas ayer en sufragio del alma del finado en Santa María la Mayor y en la Capilla del Santísimo Cristo.

Ha regresado del Barco de Valdeorras el archivero de Hacienda, y delegado especial para el cobro de contribuciones atrasadas en aquel ayuntamiento, D. Mariano Alcocer.

Mañana se verá en juicio oral y público la causa instruída en el juzgado de Celanova contra Gumersindo Seara por supuesto delito de lesiones.

Según nuestras noticias, el miércoles próximo inaugurará sus tareas en el coliseo de la calle de la Paz, la compañía de zarzuela del género chico, que dirige el señor Viñas y que se encuentra actuando en Vigo.

Una de las obras elegidas para debut de la compañía es la bonita y popular zarzuela *La viejecita*.

Leemos en La Voz de Galicia:

“Ayer se verificó el entierro del malogrado joven D. Francisco Fernández Sieiro, cabo del regimiento de Zamora, é hijo de nuestro buen amigo el ex-diputado provincial y acreditado comerciante de Celanova (Orense), D. Ildelfonso Fernández.

Del féretro, que conducían á hombros cuatro soldados, pendían varias coronas con sentidas dedicatorias, destacándose entre ellas una de los compañeros del finado, cuatro de los cuales llevaban los cordones, y otra de sus paisanos D. Victorino Gómez, D. Eduardo y D. Daniel Méndez Brandón; le precedían dos largas filas de soldados con hachones y le acompañaban otros muchos francos de servicio.

Presidían el duelo, al que seguían bastantes orensanos residentes en esta ciudad, el comandante mayor de Zamora D. Victorino Gómez, D. Eduardo y D. Daniel Méndez Brandón y el capitán y oficiales de la compañía á que pertenecía el finado.”

A sus desconsolados padres enviamos nuestro más sentido sentido pésame.

El día de Reyes ha pronunciado un hermoso discurso en la capilla de las Hermanitas de los pobres, el ilustrado presbítero y aspirante á capellán de la Armada, D. José Santiago Rodríguez.

Un sujeto pretendió anteayer sustraer varias herramientas de la obra en construcción que está llevando á cabo en la calle de Santa Eufemia el comerciante de esta plaza nuestro amigo D. Pedro Romasanta.

En el mismo acto de realizar sus criminales propósitos fué sorprendido por dos agentes de la autoridad municipal, quienes le detuvieron, y pusieron el hecho en conocimiento del señor alcalde.

Conducido el autor del hecho á la cárcel por orden del Sr. Meruendano, se ha pasado ayer al Juzgado de instrucción el parte correspondiente.

Con satisfacción consignamos que uno de los guardias que procedieron á la detención del caco, se llama Eduardo Fernández Corrales, el cual presta servicio como suplente, sintiendo no conocer el nombre de su compañero para citar lo de igual manera en estas columnas.

Hállase en esta ciudad el ex-presidente de la Diputación nuestro distinguido amigo D. Julio Vazquez Gullás.

Ayer se ha celebrado la feria mensual en esta ciudad con numeroso concurrencia, apesar de la abundante lluvia que cayó durante el día.

Hubo muchas transacciones con el ganado vacuno, y especialmente con el de cerda.

Las cebras descendieron en el precio, comparado éste con el de la feria anterior. Las crías vendiéronse á precios elevados.

El primero de Enero se ha verificado en Junquera la renovación de la junta del *Círculo Popular* de aquella villa, quedando constituida del modo siguiente:

- Presidente, D. José María Lamas.
- Vice, D. Matías González.
- Tesorero, D. Juan Manuel Perez.
- Vocales, D. Francisco Antonio Puga, D. José María Fernández, D. Antonio Salgado y D. Juan Pazos.
- Secretario, D. Eladio Dacosta.
- Vice, D. José Ramón Perez.

La deuda flotante contraída en el actual año económico asciende á 11.812.095,04 pesetas.

Importaba, pues, la deuda total el día 1.º de Enero corriente 554.810.595,04 pesetas.

La orquesta formada por distinguidos aficionados y organizada en Verín por el notable profesor D. Agustín Cancio salió para Ginzó de Limia con objeto de solemnizar allí el día de Reyes, dando á conocer algunas piezas de su bonito repertorio, y en justa reciprocidad de análogo visita que la existente en la última de las citadas villas hizo en tiempo no lejano al pueblo verinense.

Según el último censo publicado en la República Argentina, viven en aquel Estado americano 198.685 españoles.

A propósito de una consulta elevada al Consejo de Estado por el ministro de la Guerra, la *Gaceta* publicó la siguiente disposición sobre comisiones mixtas de reclutamiento:

“A las personas que presidan las sesiones de las comisiones mixtas de reclutamiento sólo les competé dirigir las discusiones y dirimir los empates, con arreglo á lo dispuesto en el artículo 113 del reglamento de 23 de Diciembre de 1896, teniendo que atenerse en el orden para el despacho de los asuntos al fijado en la tabla de anuncios de la Diputación provincial, según lo prevenido en el art. 121 del citado reglamento, estando también obligados á dar cuenta á la comisión mixta, lo más pronto

que sea posible, de cuantas disposiciones y resoluciones de la superioridad se reciban en la secretaría, cuidando á la vez, de que tengan el debido cumplimiento.”

En el pabellón instalado en la Plaza del Obispo Cesáreo, se exhibirá hoy, con el aparato Lumier, gran variedad de vistas que seguramente llamarán la atención de los visitantes.

El viernes se ha verificado en Vigo el enlace de la hermosa señorita Asunción Pardo con el joven capitán de Artillería nuestro querido amigo D. Agustín Varela Sanz, muy conocido en Orense y perteneciente á una distinguida familia de esta capital.

Tenemos el sentimiento de dar á nuestros lectores la triste noticia del fallecimiento de D. Ursino Rey Pardo, su señora y sus dos hijos, acaecido en Manila el 18 de Noviembre último, pereciendo tan apreciable como distinguida familia víctima de un incendio.

Hacemos votos por el descanso eterno de los finados y nos asociamos al justo dolor de su hermano el capitán de artillería D. Joaquín Rey por tan terrible desgracia.

Ha salido para Valladolid en el tren correo de ayer el joven alumno de la Facultad de Derecho, nuestro querido amigo D. José Ramos Cervino.

Hállanse expuestas al público en varios ayuntamientos de esta provincia las listas de electores de compromisarios para senadores.

Los interesados podrán hacer las reclamaciones que consideren oportunas dentro del plazo que la Ley señala.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial.

Ribadavia.—Contra Manuel Perez y otros, por atentado.

Valdeorras.—Contra Amadeo Tato, por lesiones.

Carballino.—Por coacción.

Idem.—Por hurto.

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica una Real orden del de Ultramar indultando á todos los deportados de Cuba y Filipinas.

De dicha Real orden se ha dado traslado á los capitanes y comandantes generales para que remitan relaciones de aquellos á quienes comprenda el indulto.

En la Administración de Correos de esta ciudad hállanse detenidas por ignorar su destino, las cartas dirigidas á los señores D. Carlos Sella, D. Enrique Rodríguez, D.ª Josefa de Lence, D. Alberto Fernández, D. Eusebio Pumariaga, D. José Benito Pazos, D. Eduardo S. Amor, D. Manuel Alvarez Rodríguez, D. Alejandro Rodríguez, D. Juan Roma, D. Manuel Salgado Gómez, D. Manuel Fernández Soler, D.ª Gertrudis López y D. Fernando González.

Los interesados pueden servirse recogerlas en las citadas oficinas.

El ministro de la Gobernación ha dispuesto que se suspenda el envío de paquetes postales y valores declarados por correo á Cuba, Puerto Rico y Filipinas, porque los Estados Unidos fué la única nación que no aceptó el convenio para el envío de dichos paquetes.

El que hubiese perdido una cantidad de dinero en el trayecto de la carretera de Barbantes á Maside puede acercarse á esta redacción, donde, previas las correspondientes comprobaciones, le será entregada.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DE AYER

Altura barométrica á cero	748.7
Idem id. al nivel del mar	761.5
Temperatura al aire libre	10.5
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	14.8
Idem id. id. (al sol)	12.4
Idem mínima (á la sombra)	2.6
Idem idem por irradiación	2.2
Dirección del viento	N.
Estado del cielo	Lluvia
Lluvia en milímetros	0.3

CAFÉ "LA UNION"
OSTRAS FRESCAS, llegadas en el tren de la madrugada, á una peseta docena.

Coñac DOMEK

en los cafés y establecimientos de ultramarinos

Notas de sociedad

En el Liceo.

La reunión celebrada en el Liceo el día de Reyes ha estado sumamente concurrida.

La que se celebre hoy creemos que le superará, pues tenemos noticias de que los jóvenes tienen preparada una sorpresa á las distinguidas damas, la cual ha de contribuir á hacer más agradable la velada.

Muy bien por la junta directiva y los jóvenes socios del Liceo!

Gracias á ellos nos prometemos pasar agradablemente las noches de invierno.

Una boda.

Ayer unieron su suerte ante el altar, en la capilla de las Mercedes, la bella y distinguida señorita Elvira Pereira Cantón y nuestro querido amigo D. Camilo Arias.

Apadrinaron á los contrayentes la madre de la desposada doña Florentina Cantón y don Antonio Rodríguez, tío del novio.

Lucía la linda Elvira rico vestido de seda negro, que realizaba su natural hermosura, y ostentaba sobre el pecho la blanca flor de azahar, símbolo de su pureza.

El Sr. Arias vestía el elegante y severo traje de etiqueta.

Al acto asistieron las más íntimas amigas de la desposada, luciendo todas ellas su belleza, y la airosa mantilla española.

La feliz pareja, á la que deseamos todo género de dichas y una eterna luna de miel, saltó para las posesiones que el novio tiene en la Seara.

Rondalla.

Varios han sido los grupos de jóvenes que durante las noches del jueves y del viernes obsequiaron á diferentes familias cantando bonitos y alegres villancicos, acompañados con violines, bandurrias, guitarras y panderos.

Una rondalla muy bien organizada, en la que figuraban los conocidos jóvenes señores La Rosa, Amoeiro, Camino, Fernández, Rego y otros, tuvieron la feliz ocurrencia de visitar al Sr. Riu Casanova, quien con su habitual galantería recibió á los simpáticos músicos y cantantes, oyendo con verdadera complacencia nuestros aires regionales y rogando al señor Rego la repetición de la preciosa balada *Lonxe d'a terra*, del maestro Montes.

En los salones del Gobierno civil, lo mismo que en todas las casas que visitaron, correspondieron al obsequio de los simpáticos jóvenes con pastas, licores y tabacos.

Espectáculos

El paseo que habrá de verificarse esta tarde, si el estado del tiempo no lo impide, será amenizado por la banda municipal, con la ejecución del siguiente programa:

- 1.º Pasodoble.
- 2.º *El campamento*, (fantasía militar).
- 3.º *Ensueño* (tanda de walses) — Walteubfel.
- 4.º *Unha festa n-os muiños de Meirayo*, (rapsodia gallega).—José Santos.
- 5.º Pasodoble.

Si por la razón aludida no pudiera efectuarse el paseo, la banda tocará en la Plaza de la Constitución á las horas de costumbre.

TELEGRAMAS

Servicio de "La Integridad" de Tuy

Choque de vapores

La prensa de Londres publica más detalles acerca del choque de vapores, *Duquesclin* y *Rooshire*, aquél francés y éste inglés.

El choque se verificó en las costas de Falmout y fué debido á la espesa niebla que impidió que ambos vapores se viesan.

Poco antes del choque sonaron los pitos de alarma, pero ya era tarde, y apesar de todos los esfuerzos de los capitanes de ambos barcos para evitar el choque, éste se verificó.

Se ahogaron 14 personas, 12 franceses y dos ingleses.

El marqués de Cerralbo

Ha llegado á Venecia el delegado de D. Carlos en España, señor marqués de Cerralbo.

Este celebrará varias conferencias con el duque de Madrid para tratar de los asuntos del partido carlista en España.

Vigilancia suma

El gobierno ha mandado redoblar la vigilancia que se ejerce en los Pirineos por temor á los carlistas.

A este efecto ha dado órdenes á los capitanes generales de Burgos y de Cataluña para que tripliquen las fuerzas que hay en la frontera de Francia.

El general Weyler

Se celebró ayer en el domicilio del general Weyler el anunciado banquete con que obsequió á varios militares.

Asistieron al banquete 14 generales y cuatro coroneles.

Se leyeron algunas adhesiones al acto.

Al fin del banquete se pronunciaron brindis por la regeneración y reorganización del ejército y de la marina.

El general Correa

El general Correa ha desmentido la noticia que le suponía decidido á formar parte de la fracción política de Gamazo, tan pronto como abandonase el ministerio de la Guerra.

Un vapor á pique

Comunican de Buagos que voló el vapor inglés *Baulean* que conducía los restos mortales de Carlos Martel.

Estos se sumergieron en la ría. El vapor se fué á pique, pero la tripulación se salvó.

La crisis

El domingo se celebrará Consejo de ministros.

En él se planteará la cuestión de confianza, y después serán presentadas á la Regente las dimisiones de todos los ministros.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 7, 10 n.

Silvela entre dos espadas

Dáse como inevitable la separación del general Martínez Campos del Sr. Silvela.

Este disentiendo obedece á la aproximación del general Polavieja al partido de Unión conservadora.

El jefe de los conservadores hambrientos, como aquí se les denomina, se encuentra en grave aprieto.

Madrid 7, 10 n.

Declaraciones del general Correa

El ministro de la Guerra ha manifestado que es inexacta la noticia de que piensa unirse al Sr. Gamazo.

"Yo no soy político, dijo el general Correa; sólo sirvo al rey y á la patria."

Madrid 7, 11 n.

Opinión de los marinos

Ha producido gran descontento la proyectada supresión del ministerio de Marina que figura en el programa de los silvelistas.

Varios jefes de la armada han manifestado que prefieren ver al frente de su departamento un hombre civil.

Madrid 7, 11 n.

El Sr. Sagasta

Se halla completamente restablecido el jefe del Gobierno.

El lunes se celebrará Consejo de ministros bajo su presidencia.

En él se planteará la cuestión política, y el Sr. Sagasta irá á Palacio para plantear la de confianza ante la Reina.

Madrid 7, 12 n.

Infundios silvelistas

La candidatura que ha circulado con los nombres de los futuros ministros silvelistas, es considerada como

uno de tantos infundios de los impacientes amigos del señor Silvela.

En los círculos políticos se cita como autor el nombre de un periodista que viene haciendo obstinada campaña en favor de aquél.

Madrid 7, 12 n.

El general Weyler

Se concede gran importancia al acto realizado por el ex-capitán general de Cuba invitando á su mesa á todos los generales que le son adeptos.

Por la trascendencia que tiene dicho acto, *El Tiempo* ataca y censura duramente al general Weyler.

Sábese que éste aceptará decididamente un puesto en el gobierno que presida el señor Sagasta.

Madrid 7, 12 n.

Explosión en Inglaterra

En el parque de artillería de Hynet ha ocurrido una terrible explosión, quedando destruido el edificio.

Se desconoce el número de víctimas.

Van recogidos diez muertos y cuarenta heridos.

Madrid 7, 12 n.

De Filipinas

Han resultado inútiles las gestiones del general Otis para conseguir la captura de Aguinaldo.

En Ilo-Ilo funcionan los cabecillas tagalos con regularidad esperando el ataque de los yanquis.

Crece el pánico en los Estados Unidos.

Madrid 7, 12 n.

De la isla de Cuba

Ha zarpado de Matanzas con rumbo á la península el trasatlántico *Neustray*, contratado por la compañía de correos españoles.

Conduce un regimiento de infantería de marina, que desembarcará en Cadiz.

Madrid 8, 1 m.

De Puerto Rico

Una comisión de naturales de la pequeña Antilla ha ido á Washington.

Se presentó á Mac-Kinley pidiendo en nombre de los hijos de Puerto Rico que se conceda á la isla Parlamento propio, como á uno de los estados de la República norteamericana.

Madrid 8, 1 m.

El almirante Chacón

Conceptúase fuera de peligro la vida del veterano general de la Armada señor Chacón.

Hoy abandonará el lecho.

Madrid 8, 1'30 m.—(Urgente.)

El discurso de Silvela

El discurso pronunciado en el Círculo conservador por el señor Silvela, ha sido bastante extenso.

Dijo que el país atraviesa honda crisis, que desconfía de todo y de todos y que necesita remedios enérgicos para salir de postración.

Que los liberales no pueden ser los salvadores de la patria porque carecen de sentido práctico.

Madrid 8, 1'40 m.—(Urgente.)

Declara que el partido conservador está completamente organizado, y entiende que debe asociarse las clases productoras que piden reformas, con algunas de las cuales ha coincidido en su programa.

Dice que no acepta de manera alguna el impuesto sobre la deuda y que admite la igualdad de tributación mobiliaria, territorial é industrial.

Madrid 8, 1'50 m.—(Urgente.)

Ofrece no aumentar los impuestos é introducir economías.

Dice que dará entrada á las representaciones de los gremios, que reformará la ley del Jurado y que no su-

primará el Ministerio de Marina, terminando por declarar la imposibilidad de ir por ahora al presupuesto de la paz.

Madrid 8, 2 m.—(Urgente.)

El discurso y la opinión

Gran animación en los círculos políticos.

Se censura el discurso del señor Silvela.

En la opinión ha experimentado gran alza el papel fusionista.

Se juzga como un fracaso el ansioso discurso, que pone frente á frente al jefe silvelista y al general Polavieja.

Este pide en su programa el impuesto sobre el papel de la Deuda, y el señor Silvela declaró que no lo aceptaba.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

Progreso, 42, bajos.

Banco Hispano-Colonial

Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas.

SERIE A

y de la Serie B igualadas á la Serie A

ANUNCIO

Venciendo en 1.º de Febrero próximo el cupón núm. 6 de las *Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas, serie A*, y de las *Obligaciones serie B*, números 93.749 al 150.000, igualadas á las de la serie A por Real decreto de 8 de Febrero de 1898 y Real orden de 10 del mismo mes, se procederá á su pago desde el expresado día, á razón de pesetas 7'50 cada uno.

El pago de los cupones se efectuará presentando los interesados los cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios núm. 1, Barcelona; en el Banco de Castilla, en Madrid y en casa de los correspondientes, designados ya, en provincias.

Las Obligaciones que han resultado amortizadas en el sorteo de 31 de Diciembre último, como también las de la serie B igualadas á la A, amortizadas por el sorteo de 29 de Diciembre último, podrán presentarse al cobro de las 500 pesetas, que cada una de ellas representa, por medio de doble factura que se facilitará en los puntos designados.

Los tenedores que deseen cobrar en provincias, donde exista representación de esta Sociedad, podrán presentar los valores á los comisionados de la misma desde el día 10 del corriente mes.

En Madrid y Barcelona, en que obran los talonarios de comprobación, se efectuará el pago siempre, sin necesidad de la anticipada presentación que se requiere para provincias.

Se señala para el pago en Barcelona los días desde el 1 al 19 de Febrero, de nueve á once y media de la mañana, y transcurrido este plazo se admitirán los valores los lunes y martes de cada semana.

Barcelona 3 de Enero de 1899.—El secretario general, *Aristides de Artiñano*.

VENTA

Se vende una finca cubierta de pinos, sita en las inmediaciones del cruce de Montealegre. Para condiciones y detalles informarán en el despacho del procurador D. Eladio Rodríguez Pérez, calle de Trives, núm. 5, bajo.

UN PERRO EXTRAVIADO

Desapareció de casa de sus dueños el día 3 del corriente, y se teme que haya sido robado, un perro mastín, de tres años, color blanco con manchas atigradas en la unión de la cola con el cuerpo y en la cabeza; es desorejado y recargado del pie izquierdo delantero; atiende por *Leon*. Al que dé razón de su paradero en la calle de Trives núm. 25, se le recompensará.

TACOS

para calendarios de pared

De venta en la imprenta de Antonio Otero, San Miguel, 15.

VENTA DE UNA CASA

Se vende una casa sita en la calle de Hernán Cortés núm. 9, de tres pisos y espaciosos bajos.

Informarán en el pral. de la misma,

ANDRES PERILLE FERRETERÍA * VIDRIOS * CURTIDOS

Frente al Seminario. - 49-PROGRESO-49- Frente al Seminario.

GRAN REBAJA: Cama, jergón de muelles y colchón, en 25 pesetas.

Surtido en baldosas, azulejos, tubería de barro para varios usos é inodoros de cierre hidráulico.

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

ESTABLECIDA EN PARÍS

Rue de la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts.	10.000.000
Reservas.....	»	10.890
Primas á recibir....	»	78.268.395
Total de garantías.	»	99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

Sto. Domingo, 46

NUEVA SASTRERÍA DE CASTOR CARBALLAS.

San Quintín, esquina á la Plaza del Trigo.

El regente que ha sido de la acreditada sastrería del señor Salgado, de Santiago, ofrece al público un nuevo taller de vestir, en donde se confecciona con toda prontitud y esmero cuantas prendas se sirvan confiarle. Especialidad en ternos y gabanes, capas, fracs y smokings. Elegancia en el corte.

PRECIOS ECONÓMICOS

San Quintín, esquina á la Plaza del Trigo.

Todo anuncio que se inserte en esta publicación satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre.

JOSÉ PACHECO, fotógrafo,

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS, participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA

— DE —

MANUEL BERGES

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.—Máquinas modernas.—Tintes superiores.—Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.—Perfumería selecta.

Progreso, 46

Sucursal de la de la Plaza Mayor

Salón-Peluquería

DE

EDUARDO REY CUSTODIO

Paç, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

TEMPORADA DE INVIERNO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE

JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ

PEREIRA, 2, ORENSE.

Unicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboques de última novedad; telas de colores sólidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad, grancés y azules finas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-barros.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

EL MIÑO

Diario liberal

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES.

Suscripción.—En Orense, al mes, una peseta.—Fuera, trimestre, 3.—Extranjero, semestre, 9.—Pago anticipado.

Las suscripciones habrán de empezar en primero de mes.

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Y

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas: roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

PROPIETARIO:

JOSÉ RODRIGUEZ SANTOS

Pereira, 17, Orense.

CALZADO

de todas clases

PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

en el comercio de Francisco A. Tabarés, calle del Instituto, esquina á la de Santa Eufemia.

Elegancia y Baratura

Café Regional

24—San Miguel—24

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas, entre los cuales se halla el tan acreditado

COÑAC DOMEcq.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascotes. Sitones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

GRAN COMERCIO DE ULTRAMARINOS

establecido en el antiguo local de LA BRASILEÑA

Progreso—83—Orense

Su dueño, Perfecto Prada, pone en conocimiento del público, que en este nuevo establecimiento hallará clases superiores en todos los artículos que expende, como aceites, bacalao, arroces, garbanzos, azúcares, pimientos, jabones, conservas, etc. etc.

Vinos de mesa.

En sus clases no tiene rival. Los hay superiores del Pombeiro y de las mejores marcas de esta región.